
專案名稱： 二仁溪二層行橋下游段環境改善工程第三期及第四期 

受訪單位： 高雄市茄萣舢筏協會 

出席人員： 鴻威國際工程顧問股份有限公司：洪艾樺、崔景翔 

高雄市茄萣舢筏協會：毛小驊 

會議時間： 109 年 04 月 29 日(三) 下午 2 點 

會議地點： 高雄市舢筏協會二仁溪生態教室 

會議主題： 二仁溪生態現況解析、環境改善策略與共榮發展建議 

 討論議題  

1. 相關工程及計畫進度確認。 

2. 二層行橋下游段各分區生態熱點、熱點物種及其習性、所遇困境及改善建議。 

3. 生態場域環境待改善問題(如灘堤崩落、出水口衝擊及工程衝突等)及建議方案。  

4. 生態場域使用策略(如開放形式及管制方案 / 自導式觀察配套及導覽式設備配套 / 

相關警告標語)。 

5. 目前協會執行宣導推廣過程中，在地社區及學校參與度及活動主要參與客群為何? 

6. 自行車觀光配套構想研擬及執行困難面。 

7. 水上遊憩發展可能性評估及相關配套。 

8. 紅樹植物移植繁殖可能性評估及操作模式。 

9. 社區在地故事、生態導覽內容及亮點引導建議。 

10. 生態場域活動設施建議工法及後續認養意願與範疇。 

 

 

■ 討論重點紀錄 

1. 堤坡彩繪工程位置約於舢筏協會廁所前堤坡處，尺寸約 10*4M，以拍立得相片展現

過去紀錄影像之寫實風格繪畫呈現。委託長榮大學設計系教授，預計於暑假後施作。 

2. 二仁溪改造案原提案預定防洪牆彩繪位置現況車流量不小，恐有交通安全疑慮，可

再考慮其他地點，或相對應減速措施。 

3. 文賢濕地現在有小水鴨的蹤跡。另目前有工程在取土工程，導致部分土落入河道

中，造成舢筏航行時擱淺，未來取土可評估文賢灘地前河道，順便解決落土問題。 

4. 白砂崙濕地上二仁湖內區灌區第三支線排水出口處左側有剝落情形，也有發現下方

出現陶製電路板、磚材等過去產業產物，可評估如何展現其作為環境教育的可能性。 

5. 目前白砂崙濕地面臨部分民眾進入盜捕魚蝦，不僅破壞在地生態也製造垃圾，除了

公權力的授予外，也須更為明確的場域圍塑感，如設置管制口及趣味性更高使記憶更

加深刻的警告標語牌等。 

訪談記錄 



6. 目前白砂崙漁港紅樹林有黃小鷺、白頭翁及綠繡眼的出沒，有部分民眾也有捕捉的

意圖。 

7. 目前協會一年中會辦理約兩次的在地回饋免費遊船活動，在地居民參與量相對較

高，或者介紹親朋好友參加，因在地多漁民，對搭船經驗或二仁溪很熟悉，遊船導覽

的吸引力相對小。 

8. 以往志工多為在地人，以退休人士為主，今年才有兩位他區志工的加入。目前志工

工作多以環境維護為主，以及偶爾較大型的漁民活動會請他們協助，今年會開始導覽

志工的培育。 

9. 協會今年有開始在漁港停車棚的位置設置「里海休閒基地」，自辦鐵馬驛站，便於

辦理籌辦自行車活動，但因目前車體都是募款購買的二手車，不是很耐用，仍期待未

來市府能設置自行車租賃站，或是共享電動機車可以進駐二仁溪。 

10. 水上載具目前最大的限制是法規問題，因此釣魚休閒及風帆等活動都無法推廣。  

依據漁業法凡未取得漁業證照之小船及獨木舟等各式浮具，於海上採捕水產動植物，

已屬未經許可從事漁業，但是具有漁業證照的漁船禁止開入二仁溪內。 

11. 過去曾經嘗試將紅樹林苗移植至灘地邊緣，但不知是否是河水污染問題或其他因

素，死亡率很高，因此目前種植仍以濕地內部區域為主。若想移植紅樹苗也須評估區

域需求，紅樹會產生陸化。 

12. 這裡以前是漁夫島，跟湖內隔著內海，所以在地的廟宇門口都對著東邊而不是外

海。白砂崙以前是竹市場，許多民眾來這裡買竹竿及魚竿，而且很早其實水是很乾淨

的，魚也很多，水溝裡都有烏魚的蹤跡。 

13. 過去因為廢五金污染讓二仁溪生物物種減少到只有 2 種，這是非常離譜的狀況，

現在逐漸恢復，大約有 88 種水生生物，但一條健康的河川至少要 100 種，所以其實二

仁溪還有許多加強復原的空間。 

14. 以目前白砂崙濕地的狀況來說，其實不須新設太多設施，更重要的是串聯，讓人

行及自行車道可以在堤前連結，解決橋下及出水口的斷點。 

15. 目前白砂崙濕地是請都發局、環保局及區公所代理申請認養的，因為民間無法直

接對六河局認養，若其中一個單位要退出，我們要重新找單位協助認養，又牽涉濕地

設施要回復原狀的問題，非常困擾。 

16. 二仁溪橋下空間目前有民眾會在此區唱卡拉 OK，若未來改造後須有在地認養需求

可詢問萬福宮。 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 


